

Zeitschrift: Suisse magazine = Swiss magazine
Herausgeber: Suisse magazine
Band: - (2007)
Heft: 215-216

Rubrik: Panorama : les faits marquants de l'actualité suisse

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 22.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Les faits marquants

Affaires étrangères

■ Les projets lancés par la Suisse après la guerre de l'été 2006 au Liban se sont achevés au mois de mai. Ils ont permis notamment aux habitants de sept villages de redémarrer une activité au sein de leur communauté grâce à une contribution en argent liquide.

■ Un Suisse de 68 ans a été condamné à onze ans de réclusion par un tribunal au Cambodge pour abus sexuels sur une fillette. L'accusé conteste les faits et compte faire appel. Il a payé les parents et la fillette pour satisfaire son envie sexuelle, portant ainsi préjudice aux valeurs traditionnelles cambodgiennes, a souligné la juge Chan Madina.



■ Les contrôles d'exportation du matériel de guerre n'ont pas besoin d'être renforcés. Le Conseil national a rejeté deux initiatives allant en ce sens déposées par le PS et les Verts. Pour la majorité, les bases légales sont suffisantes et la pratique helvétique en la matière figure parmi les plus restrictives d'Europe.

■ Lucerne et le lac des Quatre-Cantons seront les hôtes de la Maison suisse aux jeux olympiques de Pékin en 2008. Sous le titre « Essence of Switzerland », la « Lake Lucerne Region » se présentera au public du 1^{er} au 24 août 2008 a indiqué l'Office de tourisme lucernois. Les responsables lucernois ont signé un contrat avec l'organisation de promotion Présence suisse. La manifestation est devisée à 4,6 millions de francs.

L'Office du tourisme lucernois, l'économie, la ville, le canton et la Conférence des directeurs de l'économie publique de Suisse centrale prennent en charge quelque 3 millions de francs. La Maison suisse est aussi le rendez-vous de la délégation olympique suisse. Lors des derniers JO d'hiver à Turin, c'est le Valais qui avait « occupé » la Maison suisse.

■ Berne envisage de vendre le Centre suisse de Milan, la plus grande représentation suisse à l'étranger. Ce complexe, situé au cœur de la métropole lombarde, ne rapporte pas assez aux yeux de l'Office fédéral des constructions et de la logistique (OFCL), un argument que réfute Roberto Engeler, président de l'association faîtière des Suisses d'Italie. Selon lui, en vendant ce bâtiment, la Suisse se priverait de son « point de cristallisation » à Milan. Véritable « morceau d'Helvétie », l'immeuble abrite le siège du Consulat général de Suisse, du Centre culturel suisse, de la Chambre de commerce suisse en Italie, de Suisse tourisme, de la Société suisse, de la Radiotélévision suisse de langue italienne et de l'École suisse.

Statistiques

■ La Suisse comptait 28 812 médecins à la fin de l'année dernière, soit 651 de plus qu'en 2005, selon la dernière statistique de la FMH. Un peu plus de la moitié exercent dans le privé. L'écart entre la ville et la campagne en termes du nombre de patients par médecin s'est encore agrandi. La statistique montre en outre que la part des femmes a continué de croître : elles représentent désormais près d'un tiers des praticiens. En moyenne, un médecin en pratique privée a soigné 487 patients l'an dernier.

■ Deux tiers des Suisses ont touché ou toucheront une succession selon une étude publiée par le Fonds national suisse de la recherche scientifique. En 2000, le patrimoine passé d'une génération à l'autre s'est élevé à 28,5 milliards de francs, soit 6 % du

PNB, une valeur deux fois plus importante qu'en Allemagne. Pourquoi ? À cause de la concentration des fortunes privées, mais aussi parce que dans un pays épargné par la Seconde Guerre mondiale, les héritages se sont poursuivis de façon plus continue qu'ailleurs. Un tiers des biens légués sont des immeubles. En moyenne chaque légataire laisse 456 000 francs et chaque héritier touche 178 000 francs.

■ Les membres des conseils d'administration des grandes entreprises suisses sont les mieux payés d'Europe, avec une rémunération moyenne en 2006 de 140 000 €. Ils empochent presque le double des administrateurs européens, (72 000 €) selon une étude réalisée par le cabinet Heidrick & Struggles. Les honoraire par séance sont également beaucoup plus élevés, avec 6 831 € par séance en Suisse, contre 1 097 en Suède et 3 267 de moyenne. La Suisse se distingue par un nombre élevé d'administrateurs étrangers (45 %) et une faible représentation féminine (7,2 % contre 8,4 % en moyenne en Europe).

Société

■ L'illettrisme a un coût économique estimé à plus d'un milliard de francs par année en indemnités de chômage



L'ILLETTRISME EN SUISSE TOUCHE UNE PERSONNE SUR 6

Interview de l'actualité suisse

et pertes de revenu ou de recettes fiscales. C'est l'une des conclusions d'une étude sur l'ampleur et la nature des coûts économiques de l'illettrisme en Suisse menée par la fédération suisse Lire et écrire. L'analyse démontre clairement que le risque de chômage est deux fois supérieur pour les faibles lecteurs par rapport à des personnes ayant des caractéristiques sociodémographiques semblables mais pas de difficulté en lecture. Au total, 600 000 actifs, soit environ un sur six, disposent de compétences très faibles en lecture et en compréhension écrite de schéma. La faible connaissance de la langue ne constitue toutefois un problème que pour un bon quart d'entre eux. La fédération suisse Lire et écrire souhaite en conséquence un engagement plus fort des pouvoirs publics dans ce domaine. Outre le renforcement de l'acquisition de ces compétences à l'école obligatoire, elle estime qu'il faut fortement augmenter l'effort de formation des adultes en situation d'illettrisme.

■ Chaque année en Suisse, plus de 300 000 personnes changent d'employeurs. C'est le principal enseignement d'une étude menée par l'université de Saint-Gall à la demande de la Fédération employés Suisse. En 2005, le taux de mobilité s'est élevé en moyenne à 9,7 %, un taux élevé en comparaison internationale. Le taux de rotation le plus haut revient à l'hôtellerie-restauration avec 17,9 %, le plus bas aux administrations publiques (5,9 %). Une fois sur deux, l'employé qui quitte une société change par la même occasion de secteur d'activité. Les départs volontaires s'expliquent majoritairement par une insatisfaction envers les conditions de travail et les perspectives de changer de tâches à l'interne. Les attentes se concentrent sur l'exigence d'une flexibilité accrue en matière d'horaire, un aspect qui garantit davantage de fidélité. Le niveau du salaire joue un rôle mineur, même si cet aspect gagne de l'importance avec une part qui est passée de 4 à 8 % (soit 25 000 personnes) entre 2002 et 2005.

■ Espionnage économique, usurpation d'identité et vol de données sont en recrudescence en Suisse sur Internet. Les méthodes sont de plus en plus raffinées et les « cybercriminels » n'hésitent pas à recruter des personnes naïves pour en faire leurs complices. L'être humain est le maillon faible, constate la Centrale d'enregistrement et d'analyse pour la sûreté de l'information (Melani) dans son rapport du second semestre 2006.

Événements culturels

■ Le ténor suisse Ernst Haefliger est mort à Davos à l'âge de 87 ans. Le chanteur lyrique était l'un des ténors les plus connus du XX^e siècle. Sont particulièrement restées dans les mémoires, ses interprétations de l'évangéliste dans les Passions de Jean-Sébastien Bach.



■ À près de 65 ans, le célèbre cuisinier valaisan Roland Pierroz prend sa retraite. Le chef de Verbier a vendu le Rosalp à une groupe d'investisseurs suisses pour un montant qui n'a pas été révélé. S'il n'a malheureusement jamais connu les faveurs du guide Michelin, Roland Pierroz a quand même été désigné cuisinier de l'année en 1992, obtenant la note de 19 sur 20 dans le guide Gault et Millau.

■ Michel Ritter, directeur depuis 2002 du Centre culturel suisse de Paris, est décédé après une longue maladie, à l'âge de 53 ans. Michel Ritter était une personnalité forte qui s'était engagée avec un grand élan pour l'art contemporain de Suisse et pour sa diffusion à l'étranger. Très attaché aux concepts transdiscipli-

naires, il considérait « tout acte artistique comme un acte politique ».

■ Le fantaisiste Jack Rollan est décédé à l'âge de 91 ans. Ses cendres ont été dispersées dans le Léman. Vedette de l'après-guerre en Suisse romande, auteur d'innombrables chansons et billets humoristiques, Jack Rollan a aussi été l'un des créateurs de la Chaîne du Bonheur.

Sciences

■ La Deutsche Bank, dirigée par le Suisse Josef Ackermann, va apporter un soutien de 15 millions de francs au projet de tour du monde en avion solaire de l'aéronaute Bertrand Piccard. Grâce à ce soutien qui s'ajoute à d'autres, « Solar impulse » a déjà réuni les deux tiers du financement nécessaire. Le premier prototype de l'avion solaire devrait être construit dans quelques semaines à Dübendorf. Le tour du monde, lui, est prévu en 2011, avec cinq étapes, une par continent.

Économie

■ Grâce à l'accroissement constant du nombre de visiteurs chinois, le tourisme suisse a réalisé de brillantes performances l'année dernière. Les Chinois ont consommé en Suisse en moyenne 500 francs par jour, soit le triple des Allemands et le quadruple des Hollandais, selon l'office national du tourisme suisse. De janvier à octobre 2006, les hôtels suisses ont accueilli 100 000 visiteurs chinois, soit une augmentation de 21 % en base annuelle. Cette année, 300 000 touristes chinois sont attendus. D'une manière générale, les zones urbaines ont fortement contribué à une hausse des nuitées de 5,8 % en 2006. Satisfait de ce bilan, Suisse Tourisme réclame néanmoins davantage d'argent à la Confédération. L'organisation souhaite obtenir au moins 195 millions de francs au lieu des 186 prévus pour la période 2008-2011. Selon elle, chaque franc investi par Berne dans Suisse Tourisme génère 6,90 francs en taxes et contributions.

► Des peuples indigènes de Guyane, du Cambodge, de Malaisie et de Papouasie-Nouvelle-Guinée réclament 10 millions de dollars à Credit Suisse. Ils s'estiment lésés par le producteur de bois malais Samling, dont l'entrée en bourse a été préparée par la banque. Les représentants des indigènes, le Fonds Bruno Manser et la Société pour les peuples menacés reprochent à Credit Suisse de ne pas avoir respecté ses propres chartes de développement durable en acceptant de travailler pour le producteur de bois. Ils attendent du nouveau patron de Credit Suisse, Brady Dougan, que la banque cesse de collaborer avec Samling.

■ La Suisse estime que la présentation des matchs de l'Euro 2008 de football sur son territoire du 7 au 29 juin 2008 attirera de 1 à 3,2 millions de visiteurs et générera près de 700 000 nuitées. Des 31 matchs du tournoi, 15 se dérouleront en Suisse. Six matchs auront lieu à Bâle alors que Berne, Genève et Zurich en accueilleront chacune trois. L'événement attirera 2 500 journalistes alors que les matchs seront suivis par environ 8 milliards de téléspectateurs dans 170 pays.



8 MILLIARDS DE TELESPECTATEURS ?!

L'Euro 2008 est co-organisé par la Suisse et l'Autriche.

■ L'industrie suisse de l'aluminium a vécu un exercice 2006 record. Les livraisons de produits semi-finis ont dépassé pour la première fois la barre symbolique des 200 000 tonnes, à 201 800 tonnes en tout. Le marché helvétique affiche une croissance supérieure à 10 % et les exportations ont progressé de 4,5 %. Les perspec-

tives demeurent au beau fixe : « Le très haut niveau du marché suisse a pu être consolidé, voire augmenté dans tous les domaines d'utilisation » au cours des derniers mois, indique l'Association suisse de l'aluminium.

Agriculture

■ Les Suisses boivent de moins en moins de vin. Ils ont avalé 2,7 millions d'hectolitres en 2006, soit 2,5 % de moins qu'en 2005, indique l'Office fédéral de l'agriculture (OFAG).



ral de l'agriculture (OFAG). Le recul de la consommation concerne aussi bien les vins suisses (- 4 %) que les étrangers (- 1,6 %). Dans le détail, les Helvètes se sont délectés de 509 000 hectolitres de vin blanc suisse, de 512 000 hectolitres de vin rouge suisse et de 1,68 million d'hectolitres de vins étrangers. Avec 4 490 ha, le pinot noir est le cépage le plus cultivé en Suisse, selon l'OFAG. Le chasselas occupe la deuxième place, avec 4 265 ha.

Nature

■ En Suisse, trois lièvres gambadent en moyenne sur une surface d'un kilomètre carré. C'est peu, selon la station ornithologique de Sempach qui suit depuis 1991 sur mandat de la Confédération la population des espèces animales menacées. Elle parle ainsi d'un retour au niveau des années 50. Le lièvre souffre avant tout de la modification du paysage et de l'intensification des pratiques agricoles, selon les spécialistes.

■ L'animal qui a tué six moutons à la fin de mars près de Thoune (BE) était bien un loup. Cela a été prouvé par

l'analyse ADN de ses poils effectuée par le Laboratoire de biologie de la conservation de l'Université de Lausanne. C'est la quatrième fois que la présence du loup au nord des Alpes est prouvée. Une stratégie a été mise en place pour éviter de nouvelles attaques de troupeaux.

■ L'hiver 2006/2007 a été le plus doux de Suisse depuis le début des mesures en 1864. Il y a eu par conséquent moins de neige qu'en temps normal et moins de victimes d'avalanches. Quinze personnes ont perdu la vie, alors que la moyenne se situe à 25. L'Institut fédéral pour l'étude de la neige et des avalanches a enregistré 111 avalanches entre octobre 2006 et avril 2007. Elles impliquaient 197 personnes. Outre quinze victimes, ces avalanches ont fait 35 blessés.

Santé

■ Plus de 80 personnes meurent chaque année en Suisse des suites d'infections graves provoquées par la résistance des bactéries aux antibiotiques. Plusieurs espèces de bactéries sont en cause, tels les staphylocoques ou les *Escherichia coli*. Elles



peuvent entraîner des infections sévères (pneumonies, septicémies). Les thérapies sont alors rendues difficiles voire impossibles. Ces germes parfois multi-résistants pourraient ne plus se limiter au secteur hospitalier et se disséminer dans la population. Un Centre national de résistance aux antibiotiques (NARC) pourrait être créé prochainement.

HENRIETTE GERMAIN-NICOLET